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Unvermeidliche Steigerung der Brotpreiſe Die Getreideverſorgung bis zur neuen Ernte geſichert Scharfe
Konzeſſionierung bei Kartoffelankäufen Keine Kusfuhr von Zucker und Zuckerwaren Beſſerung der

Fleiſchverſorgung nach dem Frühjahr Maſſenkunögebungen in halle gegen die Schulölüge

Reichstag
Berlin 20 Mai

Die Sitzung wurde um 10 Uhr 20 Minuten vormittags er
ffnet Es wird die zweite Leſung des Etats beim Miniſterium
W und Landwirtſchaft fortgeſetzt Zunächſt ergreift

Reichsminiſter für Ernährung und Landwirtſchaft Fehr Die
Schwierigkeiten im Ernährungsweſen kommen nach swei Rich
tungen hin zum Ausdruck nämlich in der Verſorgung und in der
Preisgeſtaltung Da die Verſorgung der Bevölkerung für die Er
haltung der Kräfte des ſchaffenden Volkes die Vorausſetzung iſt
ſo bedarf es ſtändig der Aufbietung aller Kräfte um hier Gefahren
zu vermeiden Die Maßnahmen meines Vorgängers zur Auf
hebung der Zwangsvwirtſchaft faſt aller wichtigen Lebensmittel
waren von dem Gedanken getragen den Schaffensdrang des Ein
zelnen zu wecken und damit die Vorbedingung für die Steigerung
der Erzeugung zu ſchaffen Solche Maßnahmen können aber nicht
in kürzeſter Zeit Erfolge zeitigen ſondern ſich erſt im Laufe
einiger Jahre bemerkbar machen Jmmerhin hat
ſchon 1921 die Anbaufläche gegenüber dem Vorjahr für Brotge
treide um 0,3 für Kartoffeln um 9 Proz zugenommen Auch die
geſamte landwirtſchaftlich benutzte Fläche hat eine Zunghme er
fahren Dasu kommt eine geſteigerte Verwendung
künſtlicher Düngemittel aWenn es gelingt die ganze Produktionskraft zu entfalten
wird die deutſche Landwirtſchaft in abſehbarer Zeit unſern Lebens
bedarf in den wichtigſten Nahrungsmitteln decken können

Das iſt aber nicht von beute auf morgen möglich zumal die
Bepölkerungsdichte von 120 Einwohnern auf den Quadratkilometer
auf 131 geſtiegen iſt ohne die vielen Ausländer zu berückſichtigen
Deshalb iſt zunächſt die Verbreiterung der Ernährungsbaſis durch
Einfuhr von Lebens und Futtermitteln für uns eine Lebensnot
wendigkeit Dementſprechend wurde der Abbau der Einfuhr
verbote planmäßig fortgeſetzt So wurden im Vorjahre Roh
ſtoffe für Margarinefabrikation Brot und Futtergetreide Heu
und Strob Zuckerrüben Kartoffeln kondenſterte Milch Schlacht
und Rutzvieh Käſe Teigwaren u a zur Einfuhr zugelaſſen Auch
die Freigabe der Mehleinfubr iſt durchgeführt Weitere Erleich
terungen der Ernährungslage durch Abbau der Einfuhrverbote
ſtehen bevor

Die Koſten der Ernährung ſind vom 11 fachen im April 1920
heztte bis auf das 43,6fache gegenüber dem Frieden geſtiegen
während der Dollarkurs in der gleichen Zeit auf das Siebzige
fache geſtiegen iſt Die Haupturſache der Teuerung liegt demnach
bei dem ſtarken Bedarf an ausländiſchen Nahrungsmitteln Da
bei muß bemerkt werden daß eine nicht geringe Anzahl Einzel
ner aus den Kreiſen der Erzeuger ſowohl als auch des Handels

die allgemeine Notlage des Volkes und die Knappheit an
Lebensmitteln

zur Befriedigung ihrer Geldgier
ausnutzen Die überaus großen techniſchen Schwierigketten wider
ſprechen der Wiedereinführung einer Zwangswirtſchaft für die
Kartoffeln Vorſorglich wird ſchon jetzt verſucht auf dem Wege
von Lieferungsverträgen die Belieferung zu ſichern Es iſt eine
ſcharfe Konzeſſionierung ins Auge gefaßt und Ver
handlungen mit dem Reichsverkehrsminiſterium im Gange um
r die Zeit der Kartoffelernte den übrigen Verkehr ſo zu ent
ſten daß in dieſer Zeitſpanne alle Transportmittel für die

Verſorgung der großen Bedarfsgebiete bereitſtehe Die Getreide
umlage von 2,5 Millionen Tonnen iſt bis auf geringe Rückſtände
erfüllt Die Landwirtſchaft hat mit dieſer Leiſtung
ein unſtreitiges Rieſenopfer gebracht Die Ver
handlungen über die künftige Geſtaltung der Brotverſorgung
ſtehen unmittelbar vor dem Abſchluß Die Reichsgetreideſtelle
hat die Bedarfsmenge für zum 31 Auguſt in der Hanb und iſt
de r Sicherung bis zum 31 Oktober durchzuführen

aßnahmen zur i i imüſſen kunſt e r Brotes mit Reichsmitteln
im kommenden Wirtſchaftsjahr leider mdie Wohetgen Reoiprefſe e haltes ſein vird

Redner proteſtiert gegen die mit beſtimmter Abſicht in dieOeffentlichkeit getragene Unrichtigkeit als ob ſtetige

Bewittſchaftung insbeſondere die Tätigkeit der Reichsgetreideſtelle die Hauptſchuld an der Höhe des Brotpreiſes tage Zur

age der Zucker verſorgung ſtellt er feſt daß weder Zuckerroh aus Jnlandszucker herd Zuckerwaren oder S
ausgeführt wurden Die derzeitigen unerfreulichen Zuſtände
beanſpruchen die größte Aufmerkſamkeit der Regierungm de le i der Fleiſ verſorgung

Preisſteigerung wird erſt gebeſſert werden wenn vom mille n Sommer 16 bie 17 Stunden und wem er dann von den

einſ Auf dem Gebiete der Milchverſorgung ſind infolge des Krieges und infolge der Preispolitik während der
Zwangswirtſchaft die Abmelkwirtſchaften auf die ſich die Ver
ſorgung der großen Städte ſtützte zerſtört Jm laufenden Jahrewurden 400 Millionen Mark zur Rilchwerbi igung bereitgeſtellt
Unſere finanzielle Lage verbietet uns dieſe Hilfe weiter zu ge
währen Hingegen ſoll die Kinderſpeiſung durch die
amerikaniſche Quäkermiſſion weiter unterſtützt wer
den Redner ſpricht gleichzeitig den Quäkern und allen Förderern
des Liebeswerkes den herzlichſten Dank der Reichsregierung aus
Von den 38 Kriegsorganiſationen di edem Miniſterium unter
ſtanden unterſtehen ihm nur noch dreizehn Achtzehn ſind völlig
aufgelöſt ſieben als reine Abwicklungsſtellen an das Reichsſchatz
miniſterium abgegeben worden Die übrigen dreizehn befinden
ſich gleichfalls in Auflöſung oder Liquidation mit Ausnahme der
Reichsgetreideſtelle und der Ueberwachungsſtelle für Düngemittel

Das Miniſterium wird dem Hilfswerk der deutſchen Landwirt
ſchaft ſeine beſondere Aufmerkſamkeit und Anterſtützung leihen
So war die geſteigerte Verſorgung der Landwirtſchaft mit künſt
lichen Düngemitteln ſeine Hauptſorge So konnte der Landwirt
ſchaft in dem Jahre die doppelte Menge Phosphorſäure geliefert
werden wie im Vorjahre Für die Einfuhr von Rohphosphaten
wurden 509 Millionen Mark zur Verfügung geſtellt wofür immer
hin 120 000 Tonnen eingeführt worden ſind Rechnet man dazu
die im Thomasphosphat Knochenmehl und ſonſtigen Phosphor
ſäureträgern gelieferten Phosphorſäuremengen ſo wird die Land
wirtſchaft für 1922 etwa drei Fünftel der vor dem
Kriege verbrauchten Phosphorſäuremengen erhalten können Auch
Kali wird ausreichend zur Verfügung ſtehen Redner beſpricht
dann die Tätigkeit der Biologiſchen Reichsanſtalt für Land und

uswirtſchaft und des Forſchungsinſtituts für Kartoffelbau und
t ein Pflanzenſchutzgeſetz ſowie ein Geſetz zur Regelung des

rkehrs mit Pflanzenſchußmitteln in Ausſicht Der Milchwirt
ſchaft gelten die Bemühungen zweier Forſchungsinſtitute in den
Hauptmilcherzeugungsgebieten des Südens und Nordens Da
neben iſt ein Prüſungsamt für milchwirtſchaftliche Maſchinen
und Geräte an der

Univerſität Halle
errichtet worden Außerdem iſt ein Ausſchuß für Technik und
Landwirtſchaft ins Leben gerufen um Jnduſtrie Wiſſenſchaft und

v Landwirtſchaft zum Meinungsaustauſch zufammenzu
ühren Die Ausarbeitung eines Geſetzentwurfes über eine vor

läufige Reichslandwirtſchaftskammer iſt vollendet
Es iſt gelungen die Verluſte der Hachſeefiſcherei an Fahr

e während des Krieges auszugleichen Leider war die
ohlenzufuhr unzureichend ſo daß eine volle Ausnutzung nicht

möglich war Es werden aber alle Mittel zur Hilfe eingeſetzt
Nun kommt die Frage des Fortbeſtandes des Ernährungs

miniſteriums Sie beantwortet ſich im
ichtigen Aufgaben für das Volk

auch im Jntereſſe der Autorität
lichkeit gegenüber ie i

r des Beamtenkörpers gar nicht
eitsbräfte ſind nötig wenn es gelingen ſoll Verbraucher und

Erzeuger zu gemei Arbeit zu vereinigen und die Kluft
zwiſchen Stadt und Land zu überbrückenAbg Thomſen en van dem Miniſter für die Anerken

der Leiſtungen der Land wirtſchaft Zwangswirt und
en ſeien eine beſonders ungerechtfertigte Belaſtung

eines Berufsſtandes
Abg Schmidt Köpenik Soz führt aus vor den Wahlen

habe die Rechte Verbilligung der Preiſe für Butter und Brot
verſprochen Jetzt nehmen die Landwirte keine Rückſicht auf die
Not der breiten Maſſe und trotz des gleichbleibenden
Standes des Dollars halte die Preisſteigerung
an Dieſer ungeheure Wucher ſei nicht mehr zu ertragen

Abg Blum Ztr Wir ſind bereit die Politik des Mini
ſteriums ſo weit wie möglich zu unterſtützen Der Düngerfrage
muß die größte Aufmerkſamkeit zugewendet werden Sie iſt die
Grundlage der Jntenſität der Wirtſchaft ſie hängt aber in erſter
Linie von der Kohlenproduktion ab Das Zentrum hält das
Amlageverfahren im Jntereſſe der Steigerung
der Produktion nicht mehr für nötig

Abg Dr Anabh erklärt daß er von dem Wechſel
im Miniſterium keinen beſonders günſtigen Eindruck erhalten
habe Es wäre Aufgabe des Dinge geweſen gegen die Dro
hungen der landwirtſchaftlichen Organiſationen tellung zu
nehmen die ſich aus bloßem Eigennutz gegen die Sicherung der

Volte wendenAbg Doeb rich D Vp Nicht nur die Unabhängigen auch
die Mehrheitsſozialdemokraten ſagen der Landwirtſchaft den Krieg
an Sie wollen eine neue Zwangswirtſchaft einführen Helfen
kann uns nur eine Erleichterung der Reparationslaſten Died rtſchaſt iſt willens auch jeht noch die hauptſächlichſte Pro

unter Selbſtkoſtenpreis

abzugeben Sie kann aber nicht durchweg unter den Produktions
koſten arbeiten denn dieſe ſind um das 100 bis NMbfache geſtiegen

Abg Böhme Dem begrüßt den neuen Miniſter und hofft
daß er ſeine ſchwierige Aufgabe fachmänniſch löſen werde Die Er
weiterung des Miniſteriums ſei nötig Beim Umlagegetreide er
halten die Landwirke 2000 Mark für die Tonne während im
freien Handel 17 000 Mark erzielt werden Trotzdem haben die
Landwirte ihre Ablieferungspflicht voll erfüllt Es war in der
Tat eine große Leiſtung Der Landwirt arbeitet mit ſeiner Fa

fortgeſetzten Streiks in der Induſtrie lieſt wird er unzufrieden
über die Sonderbeſteuerung der Umlage

Den Maſſen muß das Brot mit Hilfe einer Belaſtung
der leiſtungsfähigen Schultern verbilligt werden

Wir ſtimmen der Ausſchußentſchließung zu welche ſich gegen
die Getreideumlage in der bisherigen Form ausſpricht Aber zur
Sicherung der Brotverſorgung iſt die rechtzeitige Sicherſtellung
einer genügenden Brotreferve unter Verbilligung des Brotpreiſes

für Minderbemittelte nötig sRachdem ſodann die Abgg Diernreither Vayr Vp
und Bachmann Bayr Bauernbund die Bedürfniſſe der d
deutſchen Landwirte an Kunſtdünger und land wirtſchaftlichen Ge
räten betent und nachgewieſen haben daß die Ankoſten hierfür
allein weſentlich höher ſeien als die durch die Umlage ergielten
Einkünfte nimmt Abg Heidemann Komm das Wort zu
eingehenden Angriffen auf die Großgrundbeſitzer und Großagrarrer
die in rein kapitaliſtiſchem Intereſſe die große Maſſe ausbeuteten
Redner bemüht ſich die Kleinbauern davon zu überzeugen daß
ſie von den Großagrariern nichts zu erwarten hätten und ihre
Intereſſen ſeiner Partei anvertrauen ſollten

Nach mehr als ſiebenſtündiger Sitzung ſpricht
Heidemann um 7 Uhr abends vor völlig leerem Hauſe weiter

Weiterberatung Montag vormittag 11 Uhr

Einſtellung des Hilfswerks
Der Ausſchuß des Reichswirtſchaftsrates für Landwirtſchaft

und Ernährung hatte die Abſicht ſich in ſeiner letzten
Sitzung mit dem Hilfswerk der Landwirtſchaft zu beſchäftigen
Zu Beginn der Sitzung wurde jedoch von Oekonomierat
Kaiſer folgende Erklärung abgegeben

Angeſichts des Umſtandes daß die Reichsregierung das
feſte Angebot der Landwirtſchaft auf Sicherſtellung der Brot
verſorgung mit der Einbringung des Geſetzentwurfes über
eine erneute Getreideumlage beantwortet hat iſt für
die Landwirtſchaft bezüglich der Durchführung des von ihr
eingeleiteten Hilfswerkes eine weſentliche Voraus ſetzung
entfallen und eine neue Sachlage ge ſchaffen
Der Reichsausſchuß bittet daher die weiteren Verhandlungen
über das Hilfswerk der deutſchen Landwirtſchaft erſt wieder
aufzunehmen nachdem der Reichsausſchuß über die Frage
der Fortführung des Hilfswerkes unter den veränderten
Verhältniſſen Beſchluß gefaßt hat

Der Ausſchuß kam nach längeren Erörterungen zu dem
Beſchluß immerhin in die Beratung der Produktionsmöglich
keiten einzutreten

verfehlte Kombinationen
Märchen über Dr Hermes Pariſer Reiſe
Die Pariſer Preſſe ergeht ſich jetzt Tag für Tag in allerlei

Gerede über die vom Reichsfinanzminiſter Dr Hermes mit
der Reparationskommiſſion geführten Verhandlungen Sie
bringt darüber bis ins einzelne gehende Mitteilungen die den
Anſchein vorzüglicher Jnformiertheit erwecken ſollen Dem
gegenüber wird die Dena von maßgebender Seite darauf
aufmerkſam gemacht daß ſämtliche Mitglieder der Repara
tionskommiſſion wie auch die deutſchen Unterhändler ſich
gegenſeitig verpflichtet haben über Jnhalt und Verlauf der
Verhandlungen allerſtrengſtes Stillſchweigen zu
bewahren Alles was die franzöſiſche Preſſe daher über
dieſe Verhandlungen veröffentlicht hat nur den Wert müßiger
und leerer Kombinationen Ueberhaupt haben bisher nur
Beſprechungen offiziöſer Natur ſtattgefunden die dem Zweck
dienen die ſpäteren offiziellen Verhandlungen
vorzubereiten und ihnen ſoweit den Boden zu ebnen daß
Schwierigkeiten und Meinungsverſchiedenheiten nach Möglich
keit ausgeſchaltet bleiben Es iſt ferner darauf hinzuweiſen
daß der Reichsfinanzminiſter vor ſeiner Abreiſe ſich gegenüber
den Parteiführern verpflichtet hat auch nicht die
leiſeſte Bindung in Paris ein zugehen ohne
vorher die verfaſſungsmäßigen Jnſtanzen des
Reichs zu befragen

c c
Heimkehr der deutſchen Delegation

Genua 20 Mai Der Hauptteil der deutſchen Dekegatkom
unter Führung des Reichskanzlers und des Reichsminiſters
Dr Rathenau hat heute vormittag 91 Uhr mit

atten ſich zur Vera dung die Miniſter de
und Schanzer ein Vertreter des Bür ermeiſtersMitglieder der deutſchen Kolonie ingeſunher Das

bereitete der deutſchen Delegation
und rief Es lebe Deutſchland Jn Mailand werdenDelegierten am Bahnh der hen Kolonie b g

die Heimreiſ Vert i Sohneuges die Heimreiſe nach Berlin angetreten Auf rben Factaund viele
freundliche Ka wehen

d Neuen veden de

n

n
h



Die Delegakton hrt heute vormtttag wach
Paris ab en werden vorausſichtlich noch einen oder
zwei Tage hier bleiben

Tſhitſcherins Unmut
Die Ruſſen können warten

London 30 Mai In einer Unterredung mit dem
Sonderberichterſtatter der Daily News in Genug gab Tſchit
ſcherin ſeinem Unwillen über Lloyd Georges nicht heraus
geforderten Angriff auf die Sowjetdelegation Ausdruck
Er ſagte die Ruſſen hätten gehofft daß man ſich ohne
Rückſicht auf die beſtehenden Meinungsverſchiedendeiden im
Guten trennen würde Er habe daher ſorgfältig alles ver
mieden was zu einer polem tſchen Debatte führen könnte
Er müſſe offen geſtehen daß das Geſchehene den Ruſſen
große Beſorgnis wegen der Zukunft einflöſse Man müſſe
befürchten daß die franzöſiſche Regierung erneut darauf be
ſtehen werde im geeigneten Augenblick die Elemente des
Problems hervorzuſtellen die zu Meinungsverſchiedenheiten
führen anſtatt zu verſuchen die Schwierigkeiten zu ver
mindern Er ſetzte Hoffnungen auf die Haager Konferenz
wenn die Erörterungen auf vollkommen geſchäft
licher Grundlage abgehalten werden könnten und nicht
mit hoher Politik vermengt würden die alle Verhandlungen
in Genug fruchtlos gemacht dade Die Ruſſen könnten
es ſich leiſten zu warten Lloyd Georges großer
Fehler ſei es bisher geweſen daß er dachte er könne ſeine
Bedingungen diktieren glaube die Lage der Ruſſen
ſei verzweifelt das ſei jedoch keineswegs der Fall

Er

Engliſches Feſthalten an der Entente

Llond George bläſt ab
London 20 Mai Auf einem Frühſtück zu Ehren des früheren

franzöſtſchen Botſchafters Cambon trat Chamberlain in einer
Rede nachdrücklich für das gen Einvernehmen ein
das von grundlegender Bedeutung für friedlichen Fortſchritt
und den friedlichen Wiederaufbau der Welt ſei

Morningpofſt ſchreibt in einem Zurück zur Entente über
ſchriebenen Leitartikel anſcheinend komme es noch nicht zum Bruch
mit Frankreich Auch das Abflauen der Entrüſtung der Lloyd
George Preſſe führt die Morningpoſt auf einen Wink des
Premierminiſters zurück Das Blatt ſchreibt es ſei voll
kommen klar daß England nicht die geringſte Abſicht habe Frank
reich für Deutſchland aufzugeben

Internationale Organiſo on der geiſtigen Arbeit
Jn die Genueſer Konferenz für die internationale Orga

niſation der geiſtigen Arbeit wurden gewählt Prof Dr
Albert Einſtein der franzöſiſche Philoſoph Prof Berg
on die norwegiſche Delegierte bei der Völkerbundsverſamm

lung Frl Bonnevie Profeſſor der Zoologie an der Uni
verſität Chriſtiania Prof Dr de Caſtro Dekan der Me
diziniſchen Fakultät der Univerſität Rio de Janeiro Frau
Curie Prof der Phyſik an der Univerſität Paris der
frühere belgiſche Kultusminiſter Deſtree Prof Dr Mur
rayOxford Prof Dr de Reynold Bern Prof Dr
Ruffini Turin de Torres Quevedo Direktor des
Elektromechaniſchen Laboratoriums in Madrid

Neue vVerleumöungen
Die Londoner Monningpoſt veröffentlicht einen angeblichen

Brief eines in Deutſchland tätigen britiſchen Kontrolloffigiers in
dem behauptet wird die Deutſchen täten ihr Aeußerſtes um ihrer
Verpflichtung die Waffen zu z zu entgehen So ſeien
kürzlich in Rußland Kiſten mit Ausrüſtungen für 50 000 Soldaten
aus Deutſchland eingetroffen Auch befänden ſich bereits 500 000
deutſche Stahlhelme in Rußland

Die Deutſche Allgemeine Zeitung ſtellt dementgegen feſt
daß an keiner amtlichen Stelle von einer ſolchen Ausfuhr nach
Rußland das ne bekannt geworden iſt und die
Unfinnigket dieſer Meldung die Augen da nd
zurzeit andere Dinge nötiger als lme habe beiſpielsweiſe
chuhe Kleider Lebensmittel Das Blatt fragt warum denn

die onteralliterte Ueberwachungskommiſſion die deutſche Regierung
bisher für dieſe angeblich unerlaubte Ausfuhr von Kriegsgerät
nicht verantwortlich gemacht habe

Carl Hauptmann im Stadttheater
Der abtrünnige Zar eine Legende in 5 Vorgängen von

Carl Hauptmann

Er Halle 20 Mairl Hauptmanns Der abtrünnige Zar eine ſechsaktigeLegende iſt 1914 unmittelbar vor dem Kriege e
Da Deutſchland dann einige Jahre lang für nich ts mehr
Intereſſe hatte als für den Krieg da der Abtrünnige Zar
aber einen Helden zeigt den Krieg Sieg und Ruhmgier an
widern und der ſich in gigantiſchem ſeeliſchem Ringen zur
hehrſten Demut durcharbeitet ſo ließ der Dichter ſein Werk das
nicht in die Welt paßte liegen Erſt nach dem Krieg nahm er
es wieder vor Seiner Maſſenſzenen wegen ſollte das Drama
von Jeßner in Berlin geſpielt werden die Rolle des Zaren
hatte Carl Hauptmann für Wegener beſtimmt Jn den letzten
Jahren aber hatten ſich ſeine Beziehungen zu dem reußiſchen
Fürſtenhaus ſo eng geſtaltet daß er die Dichtung dem Geraer
Theater zur Uraufführung überließ Die rentiſge Bühne hat
zu Pfingſten vorigen Jahres das Werk im Rahmen einer
Carl Hauptmann Gedächtnisfeier zur Uraufführung gebracht
I habe über dieſe Aufführung in Gera die einen gewaltigen

ken hinterließ ſemerzeit an dieſer Stelle ausführlich ge
rieben

Der abttünnige Zar iſt das hohe Lied der Demut Nur
wer ſich ſelbſt rückhaltlos beugt nur wer freudig Leiden auf
ſich zu nehmen vermag der iſt frei Der eiſerne Zar der Zar
mit der Knute der hundertfach Macht aufgeſpeichert hat
der Sieg um Sieg errungen deſſen Wort das Volk erzittern
deſſen Geſte das Volt aufjubeln läßt ein zweiter Neroflieht in die Einſamkeit Nachdem er alle Phafen des Macht
wahns durchkoſtet hat, übermannt ihn der Ekel und er flüchtet
der Erkenntms nachzujggen Ritter Bava ein hochmütiger
Maulheld weit das Volk für ſich zu gewinnen und die Maſſe
die dem abtrünnigen Zaren flucht jubelt dem neuen Helden

der r eben e r ar en rgezehrt mit großlehenden Augen draußen au n
ä von den Feldkörnern ernährend

Glo die das Krönungsfeſt für den neuen Zaren ein
läuten verſetzen den Flüchtling zurück auf dieſe Erde Ekel
und Wut darüber daß man zu ſeinem Nachfolger einen Maul
helden und Pfauhahn machen will laſſen in ihm den Wunſch

Rückkehr wieder aufleben Auch der Gedanke an ſeine
obenen Töchter tut das Der alte Zar kehrt zurücknd um ſich ſelbſt zu zeigen dah er einem Vo u e

u

r

Fragen der Kechtspfege
Landtag

Berlin 20 Mai
Um t1 Uhr 20 Min wird die Sitzung eröffnet
Auf der Tagesordnung ſteht die Beratung des Haushalts der

Juſtizverwaltung verbunden mit großen Anfragen der Soziale Dis die ſich gegen die Praxis im
politiſchen Prozeß richten

Juſtiz miniſter Am Zehnhoff bedauert daß die
Richter leider nicht mehr in allen Kreiſen des Volkes das für die

eihliche Erfüllung ihrer hohen Aufgabe erforderliche Vertrauen
eſaßen Wo Mißgriffe feſtgeſtellt würden ſchreite die Ver

waltung ein Die Beſchwerden richteten ſich aber auch nur gegen
eine verſchwindend kleine Zahl von Richtern Die Kritik über
angebliche Verſtöße werden vielfach den veränderten Verhältniſſen
nicht gerecht Jmmerxhin gebe es eine Anzahl gerichtlicher Ent
ſcheidungen und richterlicher Maßnahmen die er nicht vertreten
könne Den Richtern ſoll das Recht der freien politiſchen Meinung
nicht verkümmert werden Sie müßten aber auch ihrerſeits pein
lich alles vermeiden was der beſtehenden Staatsordnung ab
träglich und mit den von ihnen übernommenen Pflichten nicht ver
einbar ſei Die Klagen über das den Richtern fehlende ſoziale
Verſtändnis werde hoffentlich immer mehr verſchwinden je mehr
die Laien an der Rechtſprechung beteiligt würden Anderer
ſeits würden auch
die Juriſten mehr als bisher in Arbeitsrecht und Volkswirtſchafts

lehre ausgebildet
werden Redner nimmt ſchließlich die Juſtiz gegen die Ver
allgemeinerung der Vorwürfe in Schutz und proteſtiert ins
beſondere dagegen daß man ihm vorwerfe linksſtehende Richter
urückzuſetzen Er ſchließt mit dem Hinweis darauf daß dieFefern des ganzen Strafvollzugsgeſetzes in

Vorbereitung ſei und von der Staatsanwaltſchaft losgelöſt
und ſelbſtändig gemacht werden ſoll Beifall Zurufe der Kom
muniſten Wo bleibt die Amneſtie

Abg Kuttner Soz, beſtreitet daß es ſich bei den Ur
teflen nur um verſchwindend wenige Fälle handle

Abg Goebel Ztr führt aus die kleine Juſtizreform mit
ihren Entlaſtungsvorſchriften gehe manchen Richtern zu weit
weil dadurch die Verbindung des Richters mit dem Publikum zu
ehr gelockert werde Ehe man auf dieſem Wege weiter vori müßten noch weitere Erfahrungen geſammelt werden

Jm übrigen ſollte man bedenken daß auch die Richter Menſ
ſeien und mehr oder weniger Produkt ihrer Erziehung und Um

bungv Abg Dr Schmidt Ztr fordert eine Beſſerſtellung der
Strafvollzugsbeamten um ſo die Aufgabe des Strafvollzugs die
Beſſerung der Gefangenen zu erleichtern

Die Weiterberatung wird auf Montag vormfktag 11 Uhr
vertagt

Deutſches Reich
an de keinen e eetden Wenn
induſtrie haben den ganzen Freitag über in München angedauert
Es gelang hierbei zu einer Einigung über den Mantelvertrag
und die Lohnfrage zu kommen Da eine gleiche Einigung über
die Arbeitszeit nicht zuſtande kam hat fich die bayeriſche Re
gierung veranlaßt geſehen beiden Parteien einen Einigungs
vorſchlag zu machen Dieſer Einigungsvorſchlag hat die Zu
ſtimmung der Vertreter der beiden Parteien gefunden die nun
ſofort ihren Gruppen berichten werden ſodaß wie man wohl
hoffen darf in den nächſten Tagen der Friedensſchluß und die Auf
nahme der Arbeit in den Betrieben endgültig erfolgen wird

Von den Wuchergerichten Aus der amtlichen Darſtellung
der Geſchäfte der Wuchergerichte für das Kalenderjahr 1921
ergibt ſich daß die Zahl der anhängig gemachten Verfahren
gegenüber dem Vorjahr von 20 000 auf 27 000 geſtiegen iſt
Jn 7676 Fällen wurde auf Freiheitsſtrafe
in 24 Fällen auf Zuchthaus erkannt während die entſprechen
den Zahlen des Vorjahres nur 5497 und 10 waren

Einheitsfront gegen die Abtrennungsbeſtrebungen Jn
München Gladbach haben ſich die Gewerkſchaften zu einer
ſcharfen Erklärung gegen die Abtrennungsbeſtrebungen zu
ſammengeſunden Dieſer Aktion folgte eine Entſchließung
ſämtlicher Parteien von der äußerſten Rechten bis zur
äußerſten Linken die darin gipfelte daß aus nationalen und
wirtſchaftlichen Gründen das Rheinland beim deutſchen Reiche
bleiben müſſe Auch die Sozialdemokraten von Groß Mainz
erneuerten ihr Treugelöbnis zum Reich und verlangten eine
gemeinſame Kundgebung ſämtlicher Parteien Die franzöſi
ſchen Pläne ſtoßen alſo gegen eine Einheitsfront

alt willkommen ſei auf dem Eſel reitend
appe Während der Krönungsfeier erſcheint der Bettler mit

der Knute und bekennt ſich als alter Zar Das Volk lacht ihn
aus Das Volk johlt in Hohn und Spott Da ſteht Held
Bava im Glanz da ſteht der alte Zar
Der alte Zar aber iſt nicht tot er ſchwingtdie Knute und den Dolch er läßt ſeine Löwenſtimme ertönen
Das Volk erſchrickt weicht zurück fällt auf die Knie DerZar iſt erhaben Mit gezücktem Dolch ſtürzt ſich der alte Jar
auf Held Bava Er ſieht dieſen Pfauhahn dem das Volk
ebenſo zujubelte wie ihm Da bricht ſein ganzes Leben zu
ſammen und jetzt erſt erkennt er Gott erkennt er die Demut
Er legt die Hand aufs Kreuz und ſticht ſich den Dolch durch
die Hand Demütigt euch ruft er dem Volke zu erſt
dann ſeid ihr frei

Carl Hauptmann hat dieſes Drama in eine fo knappe
orm gepreßt daß kein Wörtlein geſtrichen werden kann Jedes
ort wurde auf die Wagſchale gelegt und überprüft und

überprüft bevor es würdig empfunden wurde Dramatiſch
von höchſter Wirkſamkeit dramatiſch das ſtärkſte Werk des
Dichters Wenn in der Führung der Handlung etwas aus
Brben iſt ſo iſt es das Erſcheinen der fünf Zarentöchter

r erſte Akt ſpielt vor dem Palais des Zaren Der Zar
alle Männer ſeines Reiches zuſammengerufen ſeine er

ollen einen Mann a Er heit die nner vortreten die Prinzen die Altadeligen die Gelehrten die Reichen
die Armen aus dem Volke die Verbrecher An dem was
ſie alle angeben zu ſein zu haben zukünftig werden zu können
erkennt er die Hohlheit des Machtwahns und flieht Die fünf
Töchter aber Die jüngſte nimmmt ſich der junge Zar als
Buhle die anderen irren herum hungernd und verſtohlen
ohne in die Handlung einzugreifen

Trotz der konzentrierteſten Knappheit findet Carl Hauptmann
Bilder von ragender Schönheit eine Sprache von ungeheurer
Wucht Gleichniſſe von hauchartiger Feinheit Die Liebe und
die Demut die er beſingt löſen ſich los von jeglichem Pathos
und von jeglicher Phraſe r Höhepunkt die letzte Szene
wirkt ſo überwältigend daß das Drama um ſeinetwillen trotzaller Athenagſewlrgteuen auf allen großen Bühnen ge
geben werden ſollte

Die Schwierigkeiten der Aufführung Maſſenſzeyen in denen
viele Statiſten nötig ſind gilt es zu formen Symboliſche

an wie der rechte Bettler deſſen Herz unter dem
ewand vpt leuchtet der linke Bettler den ein Heiligen

n unmcfließt müſſen ſo gegeben werden daß ſie als ſelbſtlin und rühtend Volksſemen in deuen

und mit der Narren

Wort Nenſe gamcf Fn
Beſuch der Wiener Sänger

Leipzig Der Wiener Männergeſangverein wurde Sonnm
abend vormittag im Rathauſe vom Rat der Stadt Leipzig
empfangen Oberbürgermeiſter Dr Rothe begrüßte die
Gäſte im Namen der Stadt und ſprach ſeine Freude darüber
aus daß der berühmte Wiener Verein bei ſeiner erſten
deutſchen Sängerfahrt nach dem Kriege auch Leipzig als
Ziel gewählt habe Wenn auch durch die Folgen des Krieges
ein politiſches Bündnis zwiſchen Deutſchland und Deſterreich
unmöglich gemacht ſei ſo ſei es gerade das deutſche Lied
das beide Länder verbinde und näher zueinander führe
Für die Wiener Sänger ſprach Hofadvokat Dr Krückl Er
pries in begeiſterten Worten die Meſſeſtadt als Stätte des
deutſchen Kaufmannstums der Buchhändler des Rechts und
der Kunſt über der gleichſam ſichtbar der Geiſt Sebaſtian
Bach s ſchwebe Am Ausgang wurde den Gäſten ein Gedend
buch mit Bildern von Leipzig überreicht

Sonntag vormittag 9 Uhr wird der Wiener Männer
geſangverein im Völkerſchlachtdenkmal ſingen

Helbra Drei Opfer eé nes Grubenunfalkes
Auf dem Hohenthalſchacht bei Helbra verunglückten beim Schicht
wechſel die drei ledigen Förderleute Teophil Koblinſki und Franz
Klein aus Kloſtermansfeld ſowie Wilhelm Frank aus Hargisdorf
tödlich Der Unfall ereignete ſich dadurch daß der Förderkorß
auf noch ungeklärte Weiſe unter die Eckführungen untergriff wo
durch der Verſchluß des Korhes geöffnet wurde und die drei
Bergleute in die Tiefe ſtürzten Alle drei waren auf der Stelle
tot

e Bär iſt los Hier entſprang einer Bürewtruppe ein und flüchtete in ein nahes Es iſt noch
nicht gelungen den Ausreißer der s c die rfolger eingee Haltung einnimmt wieder einzufangen Jn den o
ſcha der Um wagen ſuh namentlich Landard ine g
nur zögernd auf Felder

Suhl Kine weitgehende Erftadarng De
Oberingenienr J Wenger in Berlin hat einen Rpparut e
funden durch den eine Krafterſparnis von 70 Prozent be
Automobil Flugzeng und ſtationären Explofions Motoren
erzielt wird Wenger ſteht mit erſten Weltfirmen zwecks Aus
nutzung ſeiner Erfindung in Unterhandlungen Hegtere ſt

bereits ſo weit gediehen daß zum Ankauf größeren
duſtriegeländes geſchritten werden kann Es iſt degdſie
ſolches in Suhl oder näherer Umgebung zu erwerden

Erfurt Ein gemeingefährlicher Heirgtwchwindler wurde von der entlarvt zage erſchien auf der Kriminalpol eine auswärtige verwit
wete Dame und erzählte ſie habe einige Wochen vorher auf der
Eiſenbahnfahrt im Zuge einen Herrn kennen gelernt der
als ein Oberingenieunr aus Halle vorgeſtellt und durch ſein
nehmen derart ihr Vertrauen erweckt habe daß ſie ſeinen Vefuch
empfangen habe Er habe ihr alsbald einen Hei trag gemacht
und ſchon beim erſten Beſuch habe ſte dem äutigam ihre wert
vollen Schmuckſachen und Beſtecke gezeigt ſeinem letzten Be
ſuch vermißte ſie einen ehebli eil davon im Werte von etwa
300000 Mark Als der angebliche Oberingenieur ſeine Briefe unter
einem Vorwand zurückforderte e die Dame ſchließlich doch
Verdacht und behielt einen der Briefe zurück der zur Entdeckung
des Schwindlers führte Es handelt ſich um den inzwiſchen bereits
feſtgenommenen Monteur Hermann Haubenreißer aus Erfurt
einen verheirateten Mann und Vater von vier Kindern Bei der
Durchſuchung ſeiner Perſon in ſeiner Wohnung wurde der größte
Teil der Schmuckſachen aufgefu Nach den gansen Umſtänden
iſt anzunehmen daß Haubenreißer der in ganz Deut
herreiſt gewerbsmäßig Heiratsſchwindeleien ausübt einiger
Zeit hat bereits wegen Heiratsſchwindels ein Verfahren der
Staatsanwaltſchaft in Düſſeldorf gegen ihn geſchwebt

Damenhüte Bäatisthüute
Kinderhdte

noch zu allen Proisen WHedwig Ercmann a Zuexe
Ecke Gr Klausstr Tel 2270 ha Ratzschenbe

W

Trunkene am Boden herumliegen dürfen
Realiſtik und Romantik Hand in zu gehen

Dr Edgar Groß iſt Herr dieſer Schwierigkeiten ger
Seine Aufführung bedeutet eine große künſtleriſche Die
Maſſenßenen waren trotz geringen Au ds von ſpontaner
Wucht getragen Die Kontraſte hoben grell und anklagend
von einander ab Der letzte Akt war ein Kunſtwerk das
das Theater im beſten Sinne zeigte Die Unterſtützung der
Schauſpieler tat das Jhre Erich Nowack der in Halle nicht
ſeiner Bedeutung gemäß gewürdigt wurde und den das heſſiſche
Kultusminiſtertum zum künſtleriſchen Leiter der künſtleriſchen
Volksbühne nach Darmſtadt berief verabſchiedete ſich mit einer
Glanzleiſtung in eiſerner Zar war am Titanmder geiſtiges und körperliches Heldentum vereint in den mitt
leren Akten das Bild eines r x alles Aeußere von
ſich abgeſtreift hat der in der Geſtalt eines affenartigen Weſens
herumkriecht in deſſen Stimme aber die Sehnſucht des ſeeliſch
Ueberragenden ſchwingt und im Schlußakt der Erlöſte in voll

e e ege geſpre end und e eueszit der Malerei Hauptmanns Feine talten auch die
Töchter des Zaren vor allem tn Maiſch und Friedel

Er Bild der tere e emanchmal wie verſcheuchte
Tauben Henſels Kleophas ein aufſchäumender Jüngling
voll Saft und Kraft Emil Bergers heiliger Bettler ein
Patriarch des Lichts und der Liebe und ohne Pathos das
naheliegt Kaum eine Geſtalt die e Das erſte und
das letzte Bild von monumentaler Wirkung beſonders ſchön
das Bild auf dem Felde trotz eines groben techniſchen
Fehlers auch die Herberge vnd die Straße wirkungsvoll

Dex Kampf um die größere Bedeutung Carls oder Gerhartsgeht weiter Jn Halle intereſſiert er n Jn e inter
eſſiert Carl Hauptmann nicht und nicht die e ervor
ſtellung Die zweite Stadt die dieſes Stück ſpielt unter Auf
wendung unendlicher Mühen Jm erſten Rang ſaßen außer
den Berufsmäßigen acht Perſonen Das Parkett und der

ite Rang waren troſtlos Jn Gera hatte man
rei Wochen zuvor um Karten umtun müſſen Woran li

es in Halle Iſt denn die Reiſe um die in 80 Tag
mit Elefanten und Lamas gar ſo ſchön

Martin Feuchtwangen

Die erſten Bayreuther Feſtſpiele nach dem Kriege werden
nicht wie beabſichtigt 1923 beſtimmt aber 1924 r nden
Zur Aufführung werden der Parßfak die MWeiſterſinger
und der Ring Aelauaggn
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